

## Tratamiento de las complicaciones óseas

A. Parés y N. Guañabens

Unidad de Hepatología. Institut Clínic de Malalties Digestives i Metabòliques. Unidad de Patología Metabólica Ósea. Servicio de Reumatología. Hospital Clínic. IDIBAPS. Barcelona. España.

### INTRODUCCIÓN

Durante años se ha utilizado el término de osteodistrofia hepática para definir la enfermedad metabólica ósea que aparecía como consecuencia de la hepatopatía crónica avanzada y que, en general, se consideraba era una osteomalacia, es decir, una falta de mineralización ósea debida a la malabsorción intestinal de calcio y vitamina D. La medición de la masa ósea mediante densitometría, aparecida en los últimos 20 años, y el perfeccionamiento de los métodos de análisis de la biopsia ósea han sido los elementos esenciales que han permitido concretar que la alteración ósea que presentan los pacientes hepatópatas es una osteoporosis. Esta enfermedad se caracteriza por la disminución de la masa ósea y la alteración de su microarquitectura que da lugar a una reducción de la calidad y resistencia del hueso y, en consecuencia, un aumento del riesgo de presentar fracturas por fragilidad, especialmente en la columna vertebral, cadera y muñeca<sup>1</sup>. Según la Organización Mundial de la Salud<sup>2</sup>, hay osteoporosis cuando la densidad mineral ósea es inferior a 2,5 desviaciones estándar de la observada en el adulto joven (escala T < -2,5), y hay osteopenia cuando la escala T se sitúa entre -1 y -2,5.

Tradicionalmente, en hepatología la osteoporosis se había tenido en cuenta casi exclusivamente en las enfermedades colestásicas crónicas tales como la cirrosis biliar primaria. La extensa aplicación del trasplante hepático ha renovado el interés por la patología ósea debido a la elevada incidencia de fracturas óseas después del trasplante, lo cual representa una elevada tasa de morbilidad y menor calidad de vida. Esta revisión compendia los conocimientos actuales sobre patología ósea en las enfermedades hepáticas, con especial referencia al tratamiento.

Financiado en parte por el Instituto de Salud Carlos III (C03/02 y C03/08).

Correspondencia: Dr. A. Parés.  
Unidad de Hepatología. Hospital Clínic.  
Villarroel, 170. 08036 Barcelona. España.

### PREVALENCIA DE OSTEOPOROSIS Y FRACTURAS ANTES Y DESPUÉS DEL TRASPLANTE HEPÁTICO

Existe una cierta heterogeneidad en los datos publicados respecto a la prevalencia de osteopenia y osteoporosis en los pacientes hepatópatas crónicos que depende, en parte, de la selección de los pacientes y de los criterios diagnósticos<sup>3-22</sup>. En relación con la selección, es importante considerar si se trata de pacientes con una enfermedad muy avanzada o si tienen una colestasis crónica, que son los casos con mayor prevalencia. De forma global puede afirmarse, sin embargo, que aproximadamente el 23% de los pacientes hepatópatas tienen osteoporosis, y que esta incidencia es más elevada en los pacientes con colestasis crónicas (alrededor del 32%), que tienen 2 factores adicionales que implican un mayor riesgo: la colestasis y su presentación en mujeres de mediana edad<sup>8,9,15,18-21</sup>. Asimismo, en estos pacientes también se ha observado una mayor pérdida de masa ósea de la esperada en el transcurso de los años, particularmente cuando presentan una colestasis más pronunciada<sup>19,23</sup>.

También se ha descrito una amplia variación en la prevalencia de fracturas que oscila entre el 3 y el 44%<sup>3,5,7,8,10,12,16,19,21,24-27</sup>. Esta variabilidad depende del procedimiento utilizado para establecer el diagnóstico, pero también de la gravedad de la disfunción hepática, de la densidad ósea y del sexo. Así, en la hepatopatía crónica la prevalencia de fracturas es mayor en las mujeres posmenopáusicas (67%) que en los varones (15%) y que en las mujeres jóvenes (entre el 6 y el 14%)<sup>5</sup>. Asimismo puede influir el tratamiento, particularmente la administración de glucocorticoides de forma continuada, que explicaría una elevada prevalencia de fracturas (44%) en pacientes con hepatitis autoinmunitaria<sup>26</sup>. Existen pocos datos sobre la incidencia de fracturas en el curso de la enfermedad hepática. En pacientes con cirrosis biliar primaria, se ha comunicado una tasa que oscila entre el 5%<sup>8</sup> y el 13%<sup>27</sup>. El trasplante hepático es un factor importante y determinante de una mayor pérdida de masa ósea y aparición de fracturas. Se ha calculado que el 20% de los pacientes tienen una

	Normal DMO Escala T > -1	Osteopenia DMO Escala T de > -1 a -2,5	Osteoporosis DMO Escala T < -2,5
Medidas generales	Suprimir factores riesgo: tabaco y alcohol Ejercicio posible Nutrición equilibrada Intentar corregir hipogonadismo		
Tratamiento específicos		Suplementos de calcio y vitamina D  Bisfosfonatos Colestasis crónica	Bisfosfonatos Otros (?)

Fig. 1. Esquema de profilaxis y tratamiento de la osteoporosis en las enfermedades hepáticas. DMO: densidad mineral ósea.

notable reducción de la masa ósea y que aproximadamente la tercera parte tiene osteoporosis en el momento del trasplante o en los casos con enfermedad terminal (entre el 24 y el 37%)<sup>28-37</sup>. En general, hay una menor afección del fémur y del antebrazo distal que de la columna lumbar.

La mayoría de los pacientes pierden masa ósea de una forma rápida durante el primer semestre después del trasplante<sup>23,33,38-43</sup>. La cantidad es muy variable. En un estudio que incluyó a 45 pacientes trasplantados seguidos durante 3 años, la tasa de pérdida de masa ósea lumbar fue del 6% a los 3 meses<sup>43</sup>. Despues de esta pérdida inicial, hay una tendencia a mejorar la densidad ósea coincidiendo con la recuperación de la función hepática y la disminución del tratamiento inmunodepresor, en particular de los glucocorticoides. La mayor incidencia de fracturas aparece en el curso del primer año, cuando se observan en el 25-35% de los casos<sup>23,29,30,34,36,39-41,43-53</sup>. Las fracturas son más frecuentes en mujeres<sup>36,46</sup> y pacientes de mayor edad<sup>32,36,39,53</sup>, con colestasis crónica<sup>36,39,40,46</sup> o etiología alcohólica, y especialmente en los casos con osteoporosis y con fractura antes del trasplante<sup>46,52</sup>.

En los últimos años se ha observado una disminución de la incidencia de fracturas tras el trasplante<sup>54</sup>. Esta importante reducción se podría explicar en parte por los cambios en el tratamiento inmunodepresor y, básicamente, por la drástica disminución de la dosis de glucocorticoides. Sin embargo, también puede influir el hecho de que los pacientes se trasplantan en mejores condiciones y que proporcionalmente se trasplantan menos pacientes con colestasis crónicas, que son los que tienen una peor masa ósea antes del trasplante.

## PATOGENIA DE LA OSTEOPOROSIS EN LAS ENFERMEDADES HEPÁTICAS

La cantidad de masa ósea depende del equilibrio entre 2 procesos opuestos: la formación ósea inducida por los osteoblastos, y la resorción ósea originada por los osteoclastos.

En consecuencia, la pérdida de masa ósea se produce cuando hay un equilibrio negativo, en el sentido de que la cantidad de hueso resorbido supera al formado<sup>55</sup>. Varios estudios han propuesto que la anomalía inicial para el desarrollo de osteoporosis en las enfermedades hepáticas es la disminución de la formación ósea, mientras que otros han hallado una formación normal pero una resorción aumentada<sup>56</sup>. Existen datos histomorfométricos, avalados por las bajas concentraciones circulantes de osteocalcina (marcador de formación ósea)<sup>8,57</sup>, que ratifican la hipótesis de una disminución de la formación ósea<sup>24</sup> como el factor crítico para la presencia de osteoporosis. Asimismo hay datos experimentales que avalan la hipótesis de esta baja formación, ya que la bilirrubina altera la capacidad proliferativa de los osteoblastos de una forma dependiente de la dosis<sup>58</sup>. Por otra parte, existen evidencias sobre el efecto nocivo del alcohol sobre la formación ósea, ya que la osteocalcina, que está reducida durante el consumo de alcohol, se normaliza tras la abstinencia<sup>59</sup>. Los pacientes cirróticos tienen una disminución del factor de crecimiento de la insulina<sup>13</sup>, y se ha observado que este factor trófico aumenta la densidad ósea en ratas<sup>60</sup>. Además debe tenerse en cuenta la acción propia de la enfermedad hepática, con las deficiencias nutricionales que comporta, así como con la coexistencia de hipogonadismo y el depósito de hierro en la hemocromatosis<sup>61</sup> que puede afectar la formación ósea y producir osteoporosis.

A pesar de los datos sobre la baja formación, también hay estudios que han hallado un aumento de la resorción ósea en las enfermedades hepáticas, y se ha planteado que esta mayor resorción sería la causa de la osteoporosis<sup>62,63</sup>. Sin embargo, debe señalarse que estas observaciones se han realizado generalmente en mujeres posmenopáusicas y, en general, con una enfermedad hepática muy avanzada, en quienes la carencia evidente o subclínica de calcio y vitamina D podría provocar un hiperparatiroidismo secundario que sería el responsable del aumento del recambio óseo.

Existen otros factores que pueden contribuir a la presencia de osteoporosis en las enfermedades hepáticas. Algunos de ellos son controvertidos, como la predisposición genética determinada por polimorfismos del gen del receptor de la vitamina D<sup>18,19</sup> o de la cadena alfa-1 del colágeno tipo I. En este sentido, se han publicado resultados contradictorios respecto al gen del receptor de la vitamina D<sup>18,19</sup>, aunque el polimorfismo Sp1 del colágeno se ha asociado con un pico menor (nivel máximo) de masa ósea en los pacientes con cirrosis biliar primaria<sup>19</sup>.

El efecto de algunos tratamientos también debe tenerse en cuenta tanto antes como después del trasplante. En este sentido, y particularmente en los pacientes trasplantados, la administración de glucocorticoides<sup>64</sup>, ciclosporina o tacrolimus es un factor muy importante que contribuye a la mayor pérdida de masa ósea o retrasa su recuperación. Así, se ha observado que el tratamiento con ciclosporina retrasa la pérdida de masa ósea en pacientes con cirrosis biliar<sup>8</sup>. El papel de la ciclosporina y de otros inhibidores de la calcineurina sobre la masa ósea en los pacientes trasplantados no está bien definido, pero hay datos experimentales que apoyarían un efecto nocivo relacionado con la pérdida de masa ósea<sup>65</sup>.

Según los cambios evolutivos de la densitometría, la tasa de fracturas y los resultados analíticos después de un trasplante ya sea hepático, de pulmón o cardíaco, parece claro que los mecanismos implicados en la patogenia de la osteopenia postrasplante son similares. Así, habría 2 fases, una que acontecería inmediatamente después del trasplante y otra a largo plazo. En la primera fase después del trasplante, en el curso de los primeros meses, hay un notable aumento del recambio óseo<sup>66</sup>, que se observa tanto en el análisis histomorfométrico de la biopsia ósea como por el aumento de los marcadores de resorción que supera al aumento de los de formación<sup>31</sup>. Además, durante este período hay una tendencia a normalizar las alteraciones del metabolismo mineral provocadas por la enfermedad hepática y la disfunción gonadal, y una recuperación de las concentraciones de 25-hidroxivitamina D<sup>43</sup>. Visto de forma conjunta, el período inicial postrasplante, de rápida pérdida de masa ósea y elevada tasa de nuevas fracturas, se asocia con un alto recambio óseo y una resorción que sobrepasa la formación ósea. La normalización de la función hepática y el efecto asociado a las dosis altas de glucocorticoides junto a los efectos sistémicos de la ciclosporina A o del tacrolimus son consistentes con la descripción de la evolución de la masa ósea durante el período inicial postrasplante<sup>67</sup>.

Seis meses después del trasplante se observa un aumento tanto de los parámetros histológicos como de los marcadores bioquímicos de formación<sup>31,43</sup>. En este momento ha cesado la pérdida de masa ósea en la zona lumbar y empieza a aumentar de forma espontánea. Por otra parte, se observa un aumento de las concentraciones de paratirina que se correlaciona con las de creatinina, y hay un aumento de la osteocalcina sérica<sup>43</sup>. Estos efectos se observan en los pacientes tratados con ciclosporina en combinación o no con corticoides. Este hiperparatiroidismo secundario, probablemente relacionado con alteraciones de la función renal, puede contribuir a la alteración del remodelado óseo especialmente con un efecto más notable en el hueso cortical, y por tanto en el fémur proximal, en el segundo período del trasplante<sup>43</sup>. La normalización de la función hepática y la reducción gradual de los corticoides, que produce un aumento de la formación ósea, así como el hiperparatiroidismo secundario relacionado con la ciclosporina, explicarían esta segunda fase en la patología ósea del postrasplante.

## TRATAMIENTO DE LA ENFERMEDAD ÓSEA

Antes de considerar cualquier tipo de tratamiento es necesario evaluar de forma cuidadosa la presencia e intensidad de osteopenia u osteoporosis en los pacientes candidatos a trasplante, y discernir si existen factores de riesgo para una mayor pérdida de masa ósea o para fracturas postrasplante. En el momento actual se considera que se debe medir la densidad mineral ósea lumbar y femoral en los pacientes con hepatopatía crónica que tienen antecedentes de fracturas por fragilidad, cuando se trata de mujeres posmenopáusicas, si han recibido glucocorticoides durante más de 3 meses, cuando padecen una cirrosis bi-

**TABLA I. Indicaciones de densitometría ósea en las enfermedades hepáticas**

Colestasis crónica
Mujer posmenopáusica
Hipogonadismo masculino
Tratamiento prolongado con glucocorticoides
Fractura vertebral por compresión
En la evaluación para trasplante

iliar primaria y antes de incluirlos en la lista de trasplante hepático<sup>68</sup> (tabla I).

Como medidas adicionales se debe hacer una radiografía de la columna dorsal y lumbar en proyección de perfil para descartar la existencia de fracturas. Además deben medirse las concentraciones séricas de calcio y fósforo sérico, así como los valores de 25-hidroxivitamina D, paratirina y testosterona (en los varones).

## Medidas generales

Antes del trasplante es conveniente reducir al máximo, y dentro de lo posible, los factores que contribuyen a la pérdida de masa ósea. La dosis de glucocorticoides, si se está recibiendo este tratamiento, debe ajustarse a la mínima necesaria<sup>69</sup>. También se aconseja la mayor actividad física posible y ejercicios dirigidos a mejorar la mecánica de la columna vertebral.

Se debe prescribir una dieta equilibrada, dentro de lo posible, ya que en muchas ocasiones son pacientes con enfermedad avanzada y están inapetentes y desnutridos. En cualquier caso se deben aportar suplementos de calcio (1.000-1.500 mg/día) y de vitamina D (260 µg de 25-hidroxivitamina D cada 2 semanas), o la dosis necesaria para mantener valores normales de esta vitamina. Debe tenerse especial precaución en pacientes que reciben resinas como la colestiramina, ya que su administración puede reducir la absorción intestinal de vitamina D<sup>70</sup>.

Después del trasplante es conveniente reducir al máximo posible la dosis de glucocorticoides e inmunodepresores, y debe seguirse con las mismas medidas generales, incluido el aporte de calcio y vitamina D.

A pesar de estas recomendaciones, no existen resultados concluyentes respecto a la eficacia de los suplementos de calcio y vitamina D en los pacientes trasplantados. En un estudio no aleatorizado, sin embargo, se ha publicado que el tratamiento con calcitriol (0,25 o 0,50 µg/día), asociado o no a calcio, reduciría la pérdida ósea y la incidencia de fracturas<sup>71</sup>. También se ha señalado que la administración de calcidiol (0,5 a 1 µg/día) aumentaría la densidad ósea lumbar<sup>72</sup>. Sin embargo, otros estudios no han podido confirmar estos datos, incluso cuando el suplemento del calcidiol y calcio se acompaña de la administración de un bisfosfonato como el etidronato<sup>48</sup>.

## Tratamiento hormonal sustitutivo

Existe muy poca información sobre la conveniencia de administrar tratamiento hormonal a pacientes con una en-

fermedad hepática avanzada. De hecho, durante muchos años se había considerado que la administración de estrógenos podría estar contraindicada en este tipo de pacientes. Sin embargo, en la actualidad existen datos que indican que este tratamiento no produce efectos adversos relevantes en relación con la enfermedad hepática, y que es suficiente para prevenir la pérdida o incluso aumentar la densidad mineral ósea en pacientes con cirrosis biliar primaria<sup>73,74</sup> o cirrosis autoinmunitaria. En varones con hemocromatosis e hipogonadismo también se ha observado la eficacia del suplemento con testosterona<sup>75</sup>. En pacientes trasplantados solamente se ha publicado un estudio que ha analizado la eficacia y seguridad del tratamiento hormonal a corto plazo. En este estudio se administraron 50 µg/día de estradiol por vía transdérmica a 33 pacientes posmenopáusicas. Se observó un aumento del 5% en la densidad ósea lumbar y del 3% en el cuello de fémur, así como un descenso del 47% en las concentraciones séricas de un marcador de formación ósea<sup>35</sup>. La interpretación de los datos es, no obstante, comprometida, dado que algunos pacientes recibieron simultáneamente calcio y vitamina D, y que únicamente 3 de los 7 pacientes del grupo control completaron los 2 años de tratamiento.

A pesar de estos resultados, actualmente la administración de hormonas no sería el tratamiento más adecuado, si se tiene en cuenta que para tratar la osteoporosis asociada a otras enfermedades parece más oportuno utilizar otros procedimientos que no tienen el riesgo que entraña el tratamiento hormonal.

### **Fluoruro sódico**

Este fármaco aumenta la formación ósea y se ha utilizado en ciertas formas de osteoporosis, aunque en los últimos años se ha visto sobrepasado por los agentes antirresortivos. En enfermedades hepáticas la administración de fluoruro sódico previene la pérdida de masa ósea<sup>76</sup>, pero con una menor eficacia que el etidronato sódico<sup>77</sup>. También se ha empleado, a dosis bajas, en combinación con calcitriol y calcio a los 6 meses del trasplante hepático, momento en que se observó que se conseguían efectos mejores sobre la recuperación de la masa ósea que cuando se utilizaron únicamente suplementos de calcio y vitamina D<sup>71</sup>. En ninguno de los estudios se pudo demostrar la eficacia del fluoruro sódico para impedir las fracturas, quizás por el reducido número de casos incluidos en cada ensayo.

### **Calcitonina**

El efecto de la calcitonina, un agente antirresortivo, en los pacientes hepatopatas es poco claro. En un estudio piloto realizado en 11 pacientes con cirrosis biliar primaria se observó que la administración combinada de calcitonina, calcio y vitamina D durante 12 meses se asociaba a una menor pérdida de masa ósea que en los pacientes no tratados<sup>78</sup>. El mismo grupo publicó que estos efectos a largo plazo eran más favorables en los pacientes con osteope-

nia<sup>79</sup>. Sin embargo, otros estudios han aportado resultados negativos, ya que la administración de calcitonina durante 6 meses fue incapaz de impedir la pérdida de hueso trabecular, si bien debe tenerse en cuenta que eran pacientes con intensa osteoporosis y con un período de tratamiento muy corto<sup>80</sup>.

En un estudio aletorizado efectuado en pacientes trasplantados se observó que la administración intramuscular de 40 UI/día de calcitonina durante un año se asociaba a un aumento significativo de la densidad mineral ósea, en comparación con el grupo que no recibió calcitonina<sup>28</sup>. En el grupo tratado el aumento de la densidad ósea lumbar y femoral fue del 6,4 y el 8,3%, respectivamente. Sin embargo, el efecto de la calcitonina a la hora de evitar fracturas no fue tan claro en otro estudio de 6 meses de duración en el cual este fármaco no fue eficaz para prevenir o reducir la pérdida de masa ósea y de fracturas espontáneas durante el primer año después del trasplante en pacientes con masa ósea basal baja (escala  $-Z < -2$ )<sup>41</sup>.

### **Bisfosfonatos**

Los bisfosfonatos son fármacos antirresortivos que aumentan la masa ósea y reducen la incidencia de fracturas en la osteoporosis posmenopáusica. En las enfermedades hepáticas existen datos poco concluyentes, básicamente por el escaso número de estudios y los pocos pacientes tratados<sup>27,77,81</sup>. Se ha demostrado, no obstante, que el etidronato administrado de forma cíclica es capaz de prevenir la pérdida de masa ósea a los 2 años de tratamiento, y que el alendronato aumenta la masa ósea en la cirrosis biliar primaria, de forma parecida a la que acontece en osteoporosis de otras etiologías<sup>82</sup>. Parece razonable, por tanto, la administración de estos fármacos en los pacientes osteoporóticos, antes del trasplante, si bien no hay datos sobre su efecto en la reducción del riesgo de fractura.

En los pacientes con enfermedad hepática crónica terminal se ha evaluado, antes y después del trasplante, la eficacia del pamidronato<sup>49,83,84</sup>, un bisfosfonato que se administra por vía parenteral y que tiene una marcada capacidad antirresortiva. Los 3 estudios publicados aportan resultados contradictorios respecto a la eficacia de este agente sobre la pérdida de masa ósea y la reducción de la tasa de fracturas. En el primer estudio, que incluyó a 13 pacientes con osteopenia, la administración de pamidronato disódico cada 3 meses antes del trasplante y durante 9 meses después de éste mostró una cierta disminución de la incidencia de fracturas respecto a un grupo no tratado<sup>49</sup>. En un segundo estudio se compararon los efectos de 30 mg de pamidronato disódico cada 3 meses además de calcio (1 g/día) y vitamina D (1.000 UI/día) durante 2 años, frente a un grupo retrospectivo sin pamidronato. Se observó un aumento significativo de la densidad ósea lumbar y femoral a los 2 años de tratamiento, si bien debe tenerse en cuenta que hubo un período de tiempo muy largo entre el trasplante y el tratamiento (mediana de 2-3 años)<sup>84</sup>. Un tercer estudio, que incluyó a 99 pacientes trasplantados que recibieron de forma alea-

toria, antes del trasplante, 60 mg de pamidronato o fueron controles, no demostró un efecto favorable de este bisfosfonato sobre la densidad mineral ósea ni en la tasa de nuevas fracturas<sup>83</sup>. Un dato curioso de este estudio fue la ausencia de pérdida de masa ósea lumbar y una baja tasa de nuevas fracturas (8%) en el grupo no tratado, así como una clara disminución de la densidad ósea femoral que no se evitó con el pamidronato. Estos estudios con pamidronato han incluido a pocos pacientes o bien no han sido diseñados de forma oportuna para detectar la pérdida de masa ósea y la capacidad de reducir el riesgo de nuevas fracturas, por lo cual se requiere un estudio con un método y diseño adecuados para contestar estas preguntas.

## CONCLUSIONES

La osteoporosis es una complicación que presentan frecuentemente los pacientes con enfermedad hepática crónica, especialmente en fase terminal y cuando hay una colestasis crónica. El problema es todavía más importante en los pacientes trasplantados, cuando se acelera el proceso de pérdida de masa ósea en el período inmediato al trasplante, lo que comporta una mayor incidencia de fracturas. En la patogenia de la osteoporosis se implica fundamentalmente un bajo nivel de formación ósea que se asocia con la gravedad de la enfermedad, la edad y, en ciertas etiologías, con la duración e intensidad de la colestasis. También se ha descrito un componente de aumento de la resorción ósea, especialmente en las mujeres con colestasis y en fases avanzadas de la enfermedad. En la osteoporosis postrasplante existen 2 fases: la inicial, particularmente relacionada con el tratamiento con glucocorticoides, y una tardía en la que intervienen los inhibidores de la calcineurina.

Para la prevención y el tratamiento de la osteoporosis se aconseja un buen aporte nutricional, suprimir los factores de riesgo de osteoporosis y administrar suplementos de calcio y vitamina D. Como medidas profilácticas se ha postulado el tratamiento hormonal, aunque en la actualidad esta indicación es discutible, incluso en pacientes no hepatopatas, por los efectos adversos de las hormonas. No existe un tratamiento específico de la osteoporosis, si bien se ha demostrado que los bisfosfonatos, especialmente el alendronato, son eficaces para aumentar la masa ósea en pacientes con colestasis crónica. Su utilización en pacientes trasplantados no está todavía suficientemente comprobada. El reducido número de pacientes incluidos en los ensayos terapéuticos ha sido un factor determinante para no poder demostrar la eficacia en la disminución de la incidencia de fracturas. En los pacientes trasplantados es capital mantener la dosis de los fármacos inmunodepresores al mínimo imprescindible.

## BIBLIOGRAFÍA

- Dempster D, Lindsay R. Pathogenesis of osteoporosis. *Lancet* 1993;341:797-805.
- Report of WHO Study Group. Assessment of fracture risk and its application to screening for postmenopausal osteoporosis. *World Health Organ Tech Rep Ser* 1994;843:1-129.
- Stellon AJ, Davies A, Compston J, Williams R. Bone loss in autoimmune chronic active hepatitis on maintenance corticosteroid therapy. *Gastroenterology* 1985;89:1078-83.
- Mitchison HC, Malcolm AJ, Bassendine MF, James OF. Metabolic bone disease in primary biliary cirrhosis at presentation. *Gastroenterology* 1988;94:463-70.
- Diamond T, Stiel D, Lunzer M, Wilkinson M, Roche J, Posen S. Osteoporosis and skeletal fractures in chronic liver disease. *Gut* 1990;31:82-7.
- Bonkovsky HL, Hawkins M, Steinberg K, Hersh T, Galambos JT, Henderson JM, et al. Prevalence and preprediction of osteopenia in chronic liver disease. *Hepatology* 1990;12:273-80.
- Hay JE, Lindor KD, Wiesner RH, Dickson ER, Krom RA, LaRusso NF. The metabolic bone disease of primary sclerosing cholangitis. *Hepatology* 1991;14:257-61.
- Guàñabens N, Parés A, Navasa M, Martínez de Osaba MJ, Hernández ME, Muñoz J, et al. Cyclosporin A increases the biochemical markers of bone remodeling in primary biliary cirrhosis. *J Hepatol* 1994;21:24-8.
- Lindor KD, Janes CH, Crippin JS, Jorgensen RAM, Dickson ER. Bone disease in primary biliary cirrhosis: does ursodeoxycholic acid make a difference? *Hepatology* 1995;21:389-92.
- Chen CC, Wang SS, Jeng FS, Lee SD. Metabolic bone disease of liver cirrhosis: is it parallel to the clinical severity of cirrhosis? *J Gastroenterol Hepatol* 1996;11:417-21.
- Simigaglia L, Fargion S, Fracanzani AL, Binelli L, Battafarano N, Varenna M, et al. Bone and joint involvement in genetic hemochromatosis: role of cirrhosis and iron overload. *J Rheumatol* 1997;24:1809-13.
- Angulo P, Therneau TM, Jorgensen A, DeSotell CK, Egan KS, Dickson ER, et al. Bone disease in patients with primary sclerosing cholangitis: prevalence, severity and prediction of progression. *J Hepatol* 1998;29:729-35.
- Gallego-Rojo FJ, González-Calvin JL, Muñoz-Torres M, Mundí JL, Fernández-Pérez R, Rodrigo-Moreno D. Bone mineral density, serum insulin-like growth factor I, and bone turnover markers in viral cirrhosis. *Hepatology* 1998;28:695-9.
- Bagur A, Mautalen C, Findor J, Sorda J, Somoza J. Risk factors for the development of vertebral and total skeleton osteoporosis in patients with primary biliary cirrhosis. *Calcif Tissue Int* 1998;63:385-90.
- Pereira SP, Bray GP, Pitt PI, Li FM, Moniz C, Williams R. Noninvasive assessment of bone density in primary biliary cirrhosis. *Eur J Gastroenterol Hepatol* 1999;11:323-8.
- Ormarsdóttir S, Ljunggren O, Mallmin H, Brahm H, Loof L. Low body mass index and use of corticosteroids, but not cholestasis, are risk factors for osteoporosis in patients with chronic liver disease. *J Hepatol* 1999;31:84-90.
- Corazza GR, Trevisani F, Di Stefano M, De Notariis S, Veneto G, et al. Early increase of bone resorption in patients with liver cirrhosis secondary to viral hepatitis. *Dig Dis Sci* 2000;45:1392-9.
- Springer JE, Cole DE, Rubin LA, Cauch-Dudek K, Harewood L, Evrovski J, et al. Vitamin-D receptor genotypes as independent genetic predictors of decreased bone mineral density in primary biliary cirrhosis. *Gastroenterology* 2000;118:145-51.
- Parés A, Guàñabens N, Álvarez L, De Osaba MJ, Oriola J, Pons F, et al. Collagen type Iα1 and vitamin D receptor gene polymorphisms and bone mass in primary biliary cirrhosis. *Hepatology* 2001;33:554-60.
- Menon KVN, Angulo P, Weston S, Dickson ER, Lindor KD. Bone disease in primary biliary cirrhosis: independent indicators and rate of progression. *J Hepatol* 2001;35:316-23.
- Guàñabens N, Parés A, Ros I, Caballería J, Pons F, Vidal S, et al. Duration and severity of the disease but not menopausal status are the main risk factors for osteoporosis in primary biliary cirrhosis. *J Bone Miner Res* 2002;17(Suppl 1):268.
- Newton J, Francis R, Prince M, James O, Bassendine M, Rawlings D, et al. Osteoporosis in primary biliary cirrhosis revisited. *Gut* 2001;49:282-7.
- Eastell R, Dickson ER, Hodgson SF, Wiesner RH, Porayko MK, Wahner HW, et al. Rates of vertebral bone loss before and after liver transplantation in women with primary biliary cirrhosis. *Hepatology* 1991;14:296-300.
- Guàñabens N, Parés A, Mariñós L, Brancós MA, Piera C, Segrera S, et al. Factors influencing the development of metabolic bone disease in primary biliary cirrhosis. *Am J Gastroenterol* 1990;85:1356-62.

25. Kaley-Ezra JA, Merkouropoulos MH, Challa A, Hatzikonstantinou J, Karantanas AH, Tsianos EV. Amount and composition of bone minerals in chronic liver disease. *Dig Dis Sci* 1996;41:1008-13.
26. Olsson R, Johansson C, Lindstedt G, Mellstrom D. Risk factors for bone loss in chronic active hepatitis and primary biliary cirrhosis. *Scand J Gastroenterol* 1994;29:753-6.
27. Linder KD, Jorgensen RA, Tiegs RD, Khosla S, Dickson ER. Etidronate for osteoporosis in primary biliary cirrhosis: a randomized trial. *J Hepatol* 2000;33:878-82.
28. Valero MA, Loinaz C, Larrodera L, León M, Moreno E, Hawkins F. Calcitonin and bisphosphonate treatment in bone loss after liver transplantation. *Calcif Tissue Int* 1995;57:15-9.
29. Monegal A, Navasa M, Guanabens N, Peris P, Pons F, Martínez de Osaba MJ, et al. Osteoporosis and bone mineral metabolism disorders in cirrhotic patients referred for orthotopic liver transplantation. *Calcif Tissue Int* 1997;60:148-54.
30. Floreani A, Fries W, Luisetto G, Burra P, Fagioli S, Boccagni P, et al. Bone metabolism in orthotopic liver transplantation: a prospective study. *Liver Transpl Surg* 1998;4:311-9.
31. Crosbie OM, Freaney R, McKenna MJ, Curry MP, Hegarty JE. Predicting bone loss following orthotopic liver transplantation. *Gut* 1999;44:430-4.
32. Hussaini SH, Oldroyd B, Stewart SP, Roman F, Smith MA, Pollard S, et al. Regional bone mineral density after orthotopic liver transplantation. *Eur J Gastroenterol Hepatol* 1999;11:157-63.
33. Giannini S, Nobile M, Ciuffreda M, Iemmo RM, Dale Carbonare L, Minicuci N, et al. Long-term persistence of low bone density in orthotopic liver transplantation. *Osteoporos Int* 2000;11:417-24.
34. Ninkovic M, Skingle SJ, Bearcroft PWP, Bishop N, Alexander GJM, Compston JE. Incidence of vertebral fractures in the first three months after orthotopic liver transplantation. *Eur J Gastroenterol Hepatol* 2000;12:931-5.
35. Isoniemi H, Appelberg J, Nilsson CG, Makela P, Risteli J, Hockerstedt K. Transdermal oestrogen therapy protects postmenopausal liver transplant women from osteoporosis. A 2-year follow-up study. *J Hepatol* 2001;34:299-305.
36. Leidig-Bruckner G, Hosch S, Dodidou P, Ritschel D, Conradt C, Klose C, et al. Frequency and predictors of osteoporotic fractures after cardiac or liver transplantation: a follow-up study. *Lancet* 2001;357:342-7.
37. Trautwein C, Possenke M, Schlitt HJ, Boker KHW, Horn R, Raab R, et al. Bone density and metabolism in patients with viral hepatitis and cholestatic liver diseases before and after liver transplantation. *Am J Gastroenterol* 2000;95:2343-51.
38. Feller RB, McDonald JA, Sherbon KJ, McCaughey GW. Evidence of continuing bone recovery at a mean of 7 years after liver transplantation. *Liver Transpl Surg* 1999;5:407-13.
39. Meys E, Fontanges E, Fourcade N, Thomasson A, Pouyet M, Delmas PD. Bone loss after orthotopic liver transplantation. *Am J Med* 1994;97:445-50.
40. Porayko MK, Weisner RH, Hay JE, Krom RAF, Dickson ER, Beaver S, et al. Bone disease in liver transplant recipients: incidence, timing and risk factors. *Transplant Proc* 1991;23:1462-5.
41. Hay JE, Malinchoc M, Dickson ER. A controlled trial of calcitonin therapy for the prevention of post-liver transplantation atraumatic fractures in patients with primary biliary cirrhosis and primary sclerosing cholangitis. *J Hepatol* 2001;34:292-8.
42. Hamburg SM, Piers DA, Van den Berg AP, Slooff MJH, Haagsma EB. Bone mineral density in the long term after liver transplantation. *Osteoporos Int* 2000;11:600-6.
43. Monegal A, Navasa M, Guanabens N, Peris P, Pons F, Martínez de Osaba MJ, et al. Bone disease after liver transplantation. A long-term prospective study of bone mass changes, hormonal disorders and histomorphometric characteristics. *Osteoporos Int* 2001;12:484-92.
44. Arnold JC, Hauser D, Ziegler R, Kommerell B, Otto G, Theilmann L, et al. Bone disease after liver transplantation. *Transplant Proc* 1992;24:2709-10.
45. McDonald JA, Dunstan CR, Dilworth P, Sherbon K, Sheil AGR, Evans RA, et al. Bone loss after liver transplantation. *Hepatology* 1991;14:613-9.
46. Navasa M, Monegal A, Guanabens N, Peris P, Rimola A, Muñoz-Gómez J. Bone fractures in liver transplant patients. *Br J Rheumatol* 1994;33:52-5.
47. Navasa M, Forns X, Sánchez V, Andreu H, Marcos V, Borrás JM, et al. Quality of life, major medical complications and hospital service utilization in patients with primary biliary cirrhosis after liver transplantation. *J Hepatol* 1996;25:129-34.
48. Riemens SC, Oostdijk A, Van Doormaal JJ, Thijn CJ, Drent G, Piers DA, et al. Bone loss after liver transplantation is not prevented by cyclical etidronate, calcium and alphacalcidol. *Osteoporos Int* 1996;6:213-8.
49. Reeves HL, Francis RM, Manas DM, Hudson M, Day CP. Intravenous bisphosphonate prevents symptomatic osteoporotic vertebral collapse in patients after liver transplantation. *Liver Transpl Surg* 1998;4:404-9.
50. Haagsma EB, Thijn CJ, Post JG, Slooff MJH, Gips CH. Bone disease after orthotopic liver transplantation. *J Hepatol* 1988;6:94-100.
51. Neuhaus R, Lohmann R, Platz KP, Guckelberger O, Schon M, Lang M, et al. Treatment of osteoporosis after liver transplantation. *Transplant Proc* 1995;27:1226-7.
52. Rust C, Rau H, Gerbes AL, Pape GR, Haller M, Kramling H, et al. Liver transplantation in primary biliary cirrhosis: risk assessment and 11-year follow-up. *Digestion* 2000;62:38-43.
53. Sheiner PA, Magliocca JF, Bodian CA, Kim-Schluger L, Altaca G, Guerrera JV, et al. Long-term medical complications in patients surviving  $\geq$  5 years after liver transplant. *Transplantation* 2000;69:781-9.
54. Compston JE. Osteoporosis after liver transplantation. *Liver Transp* 2003;9:321-30.
55. Heaney RP. The bone-remodeling transient: implications for the interpretation of clinical studies of bone mass change. *J Bone Miner Res* 1994;9:1515-23.
56. McCaughey GW, Feller RB. Osteoporosis in chronic liver disease: pathogenesis, risk factors, and management. *Dig Dis* 1994;12:223-31.
57. Guanabens N, Parés A, Álvarez L, Martínez de Osaba MJ, Monegal A, Peris P, et al. Collagen related markers of bone turnover reflect the severity of liver fibrosis in patients with biliary primary cirrhosis. *J Bone Miner Res* 1998;13:731-8.
58. Janes CH, Dickson ER, Okazaki R, Bonde S, McDonagh AF, Riggs BL. Role of hyperbilirubinemia in the impairment of osteoblast proliferation associated with cholestatic jaundice. *J Clin Invest* 1995;95:2581-6.
59. Peris P, Parés A, Guanabens N, Del Río L, Pons F, Martínez de Osaba MJ, et al. Bone mass improves in alcoholics after two years of abstinence. *J Bone Miner Res* 1994;9:1607-12.
60. Cemborain A, Castilla-Cortázar I, García M, Quiroga J, Muguera B, Picardi A, et al. Osteopenia in rats with liver cirrhosis: beneficial effects of IGF-I treatment. *J Hepatol* 1998;28:122-31.
61. Diamond T, Stiel D, Posen S. Osteoporosis in hemochromatosis: iron excess, gonadal deficiency, or other factors? *Ann Intern Med* 1989;110:430-6.
62. Herlong HF, Recker RR, Maddrey WC. Bone disease in primary biliary cirrhosis: histologic features and response to 25-hydroxyvitamin D. *Gastroenterology* 1982;83:103-8.
63. Cuthbert JA, Pak CYC, Zerwekh JE, Glass KD, Combes B. Bone disease in primary biliary cirrhosis: increased bone resorption and turnover in the absence of osteoporosis or osteomalacia. *Hepatology* 1984;4:1-8.
64. Sambrook P, Birmingham J, Kempler S, Kelly P, Eberl S, Pocock N, et al. Corticosteroid effects on proximal femur bone loss. *J Bone Miner Res* 1990;5:1211-6.
65. Cverkovic M, Mann GN, Romero DF, Liang XG, Ma T, Jee WSS, et al. The deleterious effects of long-term cyclosporine A, cyclosporine G and FK506 on bone mineral metabolism *in vivo*. *Transplantation* 1994;57:1231-7.
66. Vedi S, Ninkovic M, Garrahan NJ, Alexander GJM, Compston JE. Effects of a single infusion of pamidronate prior to liver transplantation: a bone histomorphometric study. *Transplant Intern* 2002;15:290-5.
67. Cohen A, Shane E. Osteoporosis after solid organ transplantation. *Osteoporos Int* 2003;14:617-30.
68. AGA Technical Review on Osteoporosis in Hepatic Disorders. *Gastroenterology* 2003;125:941-66.
69. Goodman GR, Dissanayake IR, Sodam BB, Gorodetsky E, Lu J, Ma YF, et al. Immunosuppressant use without bone loss-implications for bone loss after transplantation. *J Bone Miner Res* 2001;16:72-8.

70. Compston JE, Thompson RP. Intestinal absorption of 25-hydroxyvitamin D and osteomalacia in primary biliary cirrhosis. *Lancet* 1977;1:721-4.
71. Neuhaus R, Kubo A, Lohmann R, Rayes N, Hierholzer J, Neuhaus P. Calcitriol in prevention and therapy of osteoporosis after liver transplantation. *Transplant Proc* 1999;31:472-3.
72. Dequeker J, Borghs H, Van Cleemput J, Nevens F, Verleden G, Nijs J. Transplantation osteoporosis and corticoid-induced osteoporosis in autoimmune diseases: experience with alfacalcidol. *Z Rheumatol* 2000;59(Suppl 1):53-7.
73. Crippin JS, Jorgensen RA, Dickson ER, Lindor KD. Hepatic osteodystrophy in primary biliary cirrhosis: effects of medical treatment. *Am J Gastroenterol* 1994;89:47-50.
74. Olsson R, Mattsson L-A, Obrant K, Mellstrom D. Estrogen-progestogen therapy for low bone mineral density in primary biliary cirrhosis. *Liver* 1999;19:188-92.
75. Diamond TH, Stiel D, Posen S. Effects of testosterone and venesection on spinal and peripheral bone mineral in six hypogonadal men with hemachromatosis. *J Bone Miner Res* 1991;6:39-43.
76. Guañabens N, Parés A, Del Río L, Roca M, Gómez R, Muñoz J, et al. Sodium fluoride prevents bone loss in primary biliary cirrhosis. *J Hepatol* 1992;15:345-9.
77. Guañabens N, Parés A, Monegal A, Peris P, Pons F, Álvarez L, et al. Etidronate versus fluoride for treatment of osteopenia in primary biliary cirrhosis: preliminary results after 2 years. *Gastroenterology* 1997;113:219-24.
78. Floreani A, Chiaramonte M, Giannini S, Malvasi L, Lodetti MG, Castrignano R, et al. Longitudinal study on osteodys trophy in primary biliary cirrhosis (PBC) and a pilot study on calcitonin treatment. *J Hepatol* 1991;12:217-23.
79. Floreani A, Zappala F, Fries W, Naccarato R, Plebani M, D'Angelo A, et al. A 3-year pilot study with 1,25-dihydroxyvitamin D, calcium, and calcitonin for severe osteodystrophy in primary biliary cirrhosis. *J Clin Gastroenterol* 1997;24:239-44.
80. Camisasca M, Crosignani A, Battezzati PM, Albisetti W, Grandinetti G, et al. Parenteral calcitonin for metabolic bone disease associated with primary biliary cirrhosis. *Hepatology* 1994;20:633-7.
81. Wolfhagen FH, Van Buuren HR, Den Ouden JW, Hop WC, Van Leeuwen JP, Schalm SW, et al. Cyclical etidronate in the prevention of bone loss in corticosteroid-treated primary biliary cirrhosis. A prospective, controlled trial. *J Hepatol* 1997;26:325-30.
82. Guañabens N, Parés A, Ros I, Álvarez L, Pons F, Caballería L, et al. Alendronate is more effective than etidronate for increasing bone mass in osteopenic patients with primary biliary cirrhosis. *Am J Gastroenterol* 2003;98:2268-74.
83. Ninkovic M, Love S, Tom BDM, Bearcroft PWP, Alexnander GJM, Compston JE. Lack of effect of intravenous pamidronate on fracture incidence and bone mineral density after orthotopic liver transplantation. *J Hepatol* 2002;37:93-100.
84. Dodidou P, Bruckner T, Hosch S, Haas M, Klar E, Sauer P, et al. Better late than never? Experience with intravenous pamidronate treatment in patients with low bone mass or fractures following cardiac or liver transplantation. *Osteoporos Int* 2003;14:82-9.